

LAZOS PARA EL DESARROLLO

Vet. Mariana Dacal Arriaga; Lic. Mg. Sc. Marcela Stiglauer
EEA Valle Inferior (INTA) – AER Conesa

Fomentando el Desarrollo Local: La Mesa de Trabajo de San Antonio Oeste

Cuando abordamos un territorio desconocido lo primero que nos preguntamos es cuál será el “norte”?

El encuentro con los lugareños nos aproxima a un breve diagnóstico que será forjado para llegar a la meta: el desarrollo de las comunidades.

Es aquí donde juegan un rol preponderante los entramados sociales (públicos y privados). Se torna inviable la construcción social democrática sin una clara definición de qué tipo de interface se propone instalar. Es decir, qué valores sustentarán los vínculos entre los actores participantes?

Pero...¿Cómo abordamos el territorio?

La complejidad de los territorios necesita de una mirada integral, intersectorial e interdisciplinar que nos convoca a reunirnos en equipos de trabajo para avanzar en múltiples dimensiones (productiva, económica, social, ambiental, cultural, etc).

En cada localidad aparecen distintas problemáticas y su resolución motiva a establecer vinculaciones institucionales, recreando algunas prácticas culturales.



En mayo de 2021, en San Antonio Oeste, ante varios organismos gubernamentales se presentó el Proyecto Local INTA “Desarrollo productivo del sudeste rionegrino” que perseguía entre otros objetivos, organizar y gestionar estrategias de intervención articuladamente con instituciones locales.

Surge así la conformación de una Mesa de Trabajo Local.

Los actores de la Mesa

Los espacios dialógicos tenían como protagonistas a diversas áreas de la Municipalidad (Comercio, Producción, Medio Ambiente, Cultura y Acción Social), Concejales de distintos bloques, Escuela de Ciencias Marinas (Es.Ci.Mar), Centro de Investigación Aplicada y Transferencia Tecnológica en Recursos Marinos “Almirante Storni” (Cimas), Agencia Crear, Servicio Nacional de Sanidad y Calidad Agroalimentaria, (Senasa), Unidad Regional de Epidemiología y Salud Ambiental (Uresa) y Ministerio de Desarrollo Humano y Solidario.

El objetivo de la misma era promover el desarrollo socioproductivo local, abordando temas de producción, estableciendo la modalidad agroecológica y la seguridad y soberanía alimentaria, como líneas o ejes sustantivos, con el propósito de impulsar la producción local, organizada y en un marco de legalidad y formalización, de alimentos frescos y elaborados, así como incrementar el abastecimiento local diversificado a través de los mercados de proximidad.



La Mesa en acción

A partir de la participación activa y el intercambio de los distintos actores se identifican y priorizan problemáticas y se analizan propuestas de resolución en función del sinergismo logrado en un ámbito democrático.

En este contexto, para fomentar el desarrollo del territorio la mesa se propuso impulsar procesos de innovación.

Entendiendo por innovación al producto de un proceso social complejo en el que intervienen varios actores considerando múltiples dimensiones, más que como el

producto exclusivo de un proceso de transferencia o difusión de tecnologías.

El primer proceso que se llevó adelante buscaba mejorar el abastecimiento local de alimentos de producción primaria agroecológica (frutas, verduras, huevos, miel, entre otros) ligado a una alimentación saludable.

En este sentido, se puso en marcha una Feria Agroecológica itinerante que reúne productores y emprendedores locales y regionales.

Este espacio permite la vinculación del productor y el consumidor y contribuye a la formalización de la economía.

A través de la participación en un proyecto nacional, dependiente del Consejo Nacional de Coordinación de Políticas Sociales se recuperó y refaccionó un edificio histórico de la localidad en el cual se emplazó la feria, enmarcada en el Programa Mercado Multiplicar. Esto impulsó el crecimiento de la misma, propiciando oportunidades a más feriantes, mejorando la oferta de productos.

Otro tema abordado es la regularización

bromatológica de pequeños elaboradores. La habilitación de productos con valor agregado en origen (VAO), además de aumentar y diversificar la oferta, permite mejorar la capacidad de inserción en mercados, principalmente de proximidad.



■ Ediciones

Instituto Nacional de Tecnología Agropecuaria



Estación Experimental Agropecuaria Valle inferior del Río Negro
Convenio Provincia de Río Negro - INTA

Valle Inferior INFORMA

Ruta Nac. 3 - Km. 971 - Camino 4 IDEVI - Viedma (RN)

Octubre 2023 - Año 16 - N° 88

Se suman acciones de apoyo a actividades productivas desarrolladas en un módulo agroecológico institucional y un espacio de formación con acreditación, complementado con capacitaciones informales en la temática, dirigidas a distinto público.



Los avances en la organización y gestiones logradas por la Mesa territorial, llevó a asumir nuevos desafíos excediendo los objetivos propuestos. La dimensión ambiental también es objeto de actuación. La iniciativa propone la reutilización de aguas residuales para riego en una parcela forestal, que tendrá como destino el embellecimiento de espacios verdes de la localidad.

El fortalecimiento de los lazos institucionales promovió la firma de convenios de cooperación técnica apostando, mancomunadamente, al desarrollo local a largo plazo.

La coordinación y gestión interinstitucional favorece el uso eficiente de recursos y capacidades y una mirada con enfoque territorial.



Ministerio de Agricultura,
Ganadería y Pesca
Argentina